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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SALE CEA A COBRAR: LE ADEUDAN MIL MDP 
Harán auditorías en plazas comerciales, hospitales y hoteles para regularizarlos. (DQ principal) 
 
N: MÁS POR LA EDUCACIÓN  
Más de 662 normalistas fueron beneficiados.  (N principal) 
 
AM: REPUNTA OCUPACIÓN LABORAL EN LA ENTIDAD 
Hasta el último trimestre de 2022, Querétaro registró un millón 70 mil empleos; tasa de desocupación fue de 
3.6%. (AM principal) 
 
EUQ: SE ESFUMAN VENTAS CON LA LEY ANTITABACO, ADVIERTE LA CANIRAC.  
A casi un mes de entrar en vigor, sector restaurantero reporta caída de hasta 40%; se trata particularmente 
del consumo de la sobremesa, señala presidenta. (EUQ principal) 
 
CQRO: IRIDIA SALAZAR, NUEVA TITULAR DE INDEREQ 
El primer encargo de la medallista olímpica es “ir al fondo” en las denuncias de acoso en la dependencia 
estatal, dijo el gobernador Mauricio Kuri González.  (CQRO principal) 
 
PA: LA MEDALLISTA IRIDIA SALAZAR AL INDEREQ 
El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que la taekwondoín se encargará del área que durante los últimos 
meses fue cimbrada por presuntos actos de acoso sexual. (PA principal) 
 
P: ADEUDAN CONSUMIDORES MIL MILLONES DE PESOS A LA CEA 
En 2022, el organismo operador de agua potable recuperó 300 millones de pesos de consumo no cubierto, 
pese a lo cual el pasivo se mantiene en los niveles de mayo pasado.  (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBIERNO ENTREGA APOYOS DEL PROGRAMA “BECA” PARA ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS 
El gobernador Mauricio Kuri, encabezó la entrega de apoyos del programa de “Becas” a alumnos de 
educación superior, y con lo cual, se verán beneficiados en total siete mil 710 universitarios. En el marco de 
esta entrega en la Centenaria Benemérita Escuela Normal del estado de Querétaro “Andrés Balvanera”, 
Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ, informó que la visión del gobierno del estado es lograr la movilidad 
social, y por ello, la implementación de este tipo de programas. (DQ 1 y 4, N 2, AM 10, EUQ 2, PA 1 y 8) 
 
LA MEDALLISTA OLÍMPICA IRIDIA SALAZAR LLEGA AL INDEREQ A PONER ORDEN TRAS DENUNCIAS 
POR ACOSO 
La exdeportista y empresaria mexicana, Iridia Salazar tendrá la encomienda de poner "orden" en el 
INDEREQ, afirmó el gobernador Mauricio Kuri. Será la nueva titular, luego de la renuncia al cargo de Edward 
Sánchez, por razones personales, aunque esto se presentó luego de las sanciones a dos funcionarios de este 
instituto por haber cometido acoso en contra de mujeres. (DQ 1 y 31D, N 1 y 2, AM 20, EUQ 3, CQRO 1 y 3, PA 
1 y 3) 
 
INICIAN PRUEBAS PILOTO DE FOTOMULTAS Y EL 21 DE MARZO COMIENZAN A COBRARLAS: KURI 
Inició el programa piloto del programa de fotomultas en el Anillo Vial Fray Junípero Serra, esto a pesar de 
que no se han colocado la totalidad de las cámaras aún, informó el gobernador Mauricio Kuri, y agregó que 
será hasta el 21 de marzo que inicien los cobros, pues por ahora únicamente se enviarán “avisos” a los 
conductores que excedan el límite de velocidad. (DQ 1 y 4, AM 4, EUQ 7, CQRO 7, PA 3) 
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FOTOMULTAS NO ES UN TEMA RECAUDATORIO  
El gobernador Mauricio Kuri confió en que el programa de fotomultas “Clics de Vida”, que empezó a operar a 
partir de este lunes, logre disminuir los accidentes viales hasta en un 40 o 50% en esta vialidad. A pesar de 
que la infraestructura no ha sido instalada en su totalidad, confirmó que ya están en operación los arcos del 
programa en el tramo del Fray Junípero Serra a la altura de la UAQ campus Aeropuerto y de la Plaza Paseo 
Querétaro, por lo que pidió a la población su cooperación para crear conciencia sobre el exceso de velocidad 
y recordó que no se trata de un operativo con fines recaudatorios, sino preventivos. (P 3) 
 
ATESTIGUA GOBERNADOR PRESENTACIÓN DE PROYECTOS PARA EL MARQUÉS 
El gobernador Mauricio Kuri acudió al municipio de El Marqués para conocer la propuesta de proyectos en 
materia de infraestructura vial y tratamiento de aguas residuales. El presidente municipal, Enrique Vega 
presentó el proyecto ejecutivo sobre la construcción del puente vehicular denominado Circuito 
Universidades – Amazcala. (RTQ) 
 
ENTREGA JOSUÉ GUERRERO OBRAS DE REHABILITACIÓN  
En representación del gobernador Mauricio Kuri el secretario particular, Josué Guerrero, encabezó la 
entrega de los trabajos de rehabilitación integral de la Escuela Primaria Fernando de Tapia, en El Pueblito, 
municipio de Corregidora. En ellos fueron destinados recursos por 4.15 mdp. (N 8, AM 2) 
 
DETENIDA EN QUERÉTARO HERMANA DE DIPUTADO DEL PAN ACUSADO DE CORRUPCIÓN EN CDMX 
La detención de Sofía Soraya “N”, hermana del diputado local capitalino y además hoy prófugo de la justicia, 
Christian Von, fue cumplimentada esta madrugada en Juriquilla a petición del gobierno de la Ciudad de 
México, informó el gobernador Mauricio Kuri. (N 5) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
QUIERE MORENA PRESIDENCIA DE LA LEGISLATURA 
Con el objetivo de que exista paridad en la presidencia de la Mesa Directiva del Poder Legislativo, así como 
que todas las fuerzas políticas que la representan puedan encabezar, el legislador Christian Orihuela 
presentó una iniciativa de reforma a la Ley Orgánica del Poder Legislativo. (DQ 9, AM 20) 
 
DONARÁN PREDIOS AL ITQ Y AL SNTE 
En sesión de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la LX Legislatura se aprobó la desincorporación de 
dos predios en beneficio del ITQ y el SNTE sección 24. De acuerdo con Gerardo Ángeles, diputado local, dicho 
predio será donado al ITQ para la construcción y ampliación de servicios educativos, lo que permitirá ofrecer 
carreras, talleres y cursos adicionales acorde a las demandas de la región. (DQ 9) 
 
PERMITIRÍAN REGISTRO DE HIJOS A NO CASADOS 
La legisladora del PAN, Maricruz Arellano presentó una iniciativa de reforma al Código Civil del estado para 
que los menores de edad puedan ser registrados sin necesidad de que los padres estén casados, lo que, de 
acuerdo con la legisladora, facilitará el trabajo de los jueces del Registro Civil. (DQ 8) 
 
VIAJA A NUEVA YORK A EVENTO DE LA ONU SOBRE POLÍTICAS EN FAVOR DE MUJERES 
La diputada local Beatriz Marmolejo informó que fue seleccionada como integrante de la Delegación 
Temporal acreditada por la Asociación Nacional Cívica Femenina, para participar en el 67º Periodo de 
Sesiones, de la Comisión Sobre la Condición Social y Jurídica de la Mujer, de las Naciones Unidas para la 
Igualdad de Género y el Empoderamiento. (PA 7) 
 
ASOCIACIÓN DIFUNDIRÁ EL TRABAJO LEGISLATIVO 
Fue presentada ante integrantes de la sociedad, la Asociación Civil “Construyendo Ciudadanía”, que busca 
promover la participación ciudadana y la incidencia en las políticas públicas queretanas. Diana González, 
presidenta de la mesa directiva, consideró que todas las personas deben tener la posibilidad de participar. 
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Además, rescató que actualmente hay temas que han avanzado, como la inclusión y la equidad de género. 
(DQ 2) 
 
FOTOMULTAS AYUDARÁN A LA EQUIDAD ENTRE FORMAS DE MOVILIDAD 
El presidente de la Comisión de Movilidad del Congreso local, Enrique Correa aseguró que la implementación 
de fotomultas ayudará a garantizar la equidad entre automovilistas, ciclistas y peatones, además de 
disminuir el número de accidentes de tránsito. Recordó que era necesaria esta medida, ya que la eficacia de 
la sanción incentiva el cumplimiento de las leyes. (RR) 
  

PODER JUDICIAL 
 
HASTA 50 AÑOS PARA EL ESCOLTA HOMICIDA: TSJ 
Luego de que se reportó la detención de un presunto escolta que el pasado 15 de Febrero ultimó a balazos al 
conductor de un Chevrolet Beat que circulaba sobre el libramiento Norponiente, a la altura de Huertas La 
Joya, la magistrada presidente del TSJ, Mariela Ponce, indicó que una vez que el imputado sea vinculado a 
proceso por el delito de homicidio calificado, podría ser sentenciado de 15 y hasta 50 años por el crimen qué 
se le imputa. (PA 8) 
 

MUNICIPIOS 
 
MARCOS AGUILAR SE DESLINDA DE PARADAS ‘DUBÁI’ 
El expresidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar aclaró que no tiene relación alguna con el usufructo 
que se aprobó en el ayuntamiento de Querétaro para que una empresa privada administrara las paradas de 
alta densidad (tipo Dubái). La semana pasada, el titular del Órgano Interno de Control de la capital, Javier 
Rodríguez, declaró que la Secretaría del Ayuntamiento pidió que se investigara el contrato de usufructo 
celebrado el 29 de mayo de 2018; el funcionario también habló de la posibilidad de investigar a 
exfuncionarios, entre ellos a Aguilar Vega. (N 4, AM 20) 
 
LUIS NAVA EN EL RANKING DE ALCALDES CAPITALES DE MÉXICO 
Con un 67% de aprobación, el alcalde de Querétaro, Luis Nava, se encuentra en el segundo lugar del ranking 
de Alcaldes Capitales de México realizado por la consultora CE Research para el mes de febrero. (Quadratín) 
 
MAÑANA, CONFERENCIA DE EFROSINA CRUZ 
La secretaria de la Mujer del municipio de Querétaro, Laura Garibay, invitó a todos los ciudadanos a asistir a 
la conferencia de la diputada Eufrosina Cruz, la cual será gratuita y se llevará a cabo mañana en el Auditorio 
Josefa Ortiz de Domínguez, la recepción es las 4:30 de la tarde. “A nombre del alcalde Luis Nava, quiero 
invitarlas e invitarlos este próximo miércoles 22 de febrero a las 4:30 de la tarde al Auditorio Josefa Ortiz de 
Domínguez, a escuchar una de las ponencias más inspiradoras del empoderamiento de la mujer impartida 
por Eufrosina Cruz” expresó la secretaria. (DQ 3, N 3) 
 
PRESENTARÁ ALCALDE DECLARACIÓN 5 DE 5 
Aseguró el munícipe Roberto Cabrera Valencia, que, para dar el paso al “siguiente nivel”, se encuentra listo 
para presentar su declaración 5 de 5, esto, con el objetivo de demostrar a los sanjuanenses la transparencia 
con la que se encuentra administrando el municipio. (PA 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
INEGI DESTACA REDUCCIÓN DEL DESEMPLEO EN QUERÉTARO 
Entre octubre y diciembre de 2022, la tasa de desempleo en el estado de Querétaro bajó de 5.7 a 3.6% de la 
Población Económicamente Activa, resaltó el INEGI. Al presentar los resultados de la Encuesta Nacional de 
Ocupación y Empleo correspondiente al cuarto trimestre del año pasado, la institución reportó que la tasa de 
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desocupación en los hombres fue de 4.5%; mientras que en las mujeres fue de 2.4%. (CQRO 6, AM 1 y 4, EUQ 
12C) 
 
ALREDEDOR DEL 90% DE LA INDUSTRIA EN EL ESTADO REQUIERE DE PERSONAL: COPARMEX 
En el marco del anuncio del Foro laboral 2023, el presidente de la COPARMEX, Jorge Camacho dio a conocer 
que alrededor del 90% de las empresas del giro industrial, así como del área comercial y ventas, requiere de 
personal. Tras señalar que existe una “alta” rotación de personal que se conjunta con el fenómeno de la 
migración en busca de empleo en otros países, como Estados Unidos, el líder empresarial sostuvo que entre 
el 60 y 70% de los centros de trabajo socios de la cámara se encuentran en búsqueda de colaboradores. (AM 
6, P 2) 
UAQ HA INCREMENTADO EN 70% LAS PLAZAS PARA DOCENTES 
La rectora de la UAQ, Teresa García informó que entre 2018 y 2022, la UAQ incrementó en más del 70% el 
número de plazas docentes y superó el 50% en la entrega de plazas a trabajadores administrativos. (PA 6) 
 
PREVALECE IMPULSO A HABLANTES DE OTOMÍ 
Aurelio Núñez, responsable del eje de Lingüística en la Coordinación de Derecho Indígena de la UAQ y Ewald 
Hekking Sloof, profesor de la Facultad de Filosofía y experto en la lengua hñäñho, advirtieron sobre la 
importancia que tiene este tema en la sociedad, pues se trata de la primera forma de comunicación que la 
gente aprende y con la que se identifica. (ESSJR 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
CHEPE. Con la novedad de que a Josué "Chepe" Guerrero, carta fuerte panista a la alcaldía de Corregidora, le 
organizaron el fin de semana una fiesta con mucha convocatoria para celebrar su cumpleaños. ¿Y dónde 
más...? Pues en El Pueblito. El particular del gobernador no deja de atender aquella parcela y se ha vuelto un 
símbolo de unidad en el partido azul. FIESTA. Al lienzo charro llegaron panistas reconocidos como la 
lideresa estatal Leonor Mejía, diputados, secretarios del gabinete, familiares, amigos y hasta algunos de otros 
partidos que quieren sumarse al proyecto "Chepe". Faltan varios meses, pero la carrera ya comenzó. 
HISTORIA. Llega como directora del Instituto del Deporte la medallista olímpica Iridia Salazar Blanco, quien 
dejó de laborar en el segundo periodo de Luis Nava en la alcaldía de Querétaro, donde fue coordinadora de 
Academias de Iniciación Deportiva. Justo en ese tiempo, dicen, es cuando más sucursales abrió de su escuela 
de taekwondo. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q  
Por Adán Olvera 
POLÍTICA. En Morena la política electoral es un tema que los tiene muy ocupados y mire hacen reuniones 
para delinear su agenda y dar con las necesidades de la población, que prácticamente son las mismas de los 
mexicanos desde hace 30 años, porque el número de pobres aumenta con el paso de los años. En Morena se 
hacen los que no saben que violan ley con su falsa elección de representante de Comité de Defensa de la 4T, y 
para eso encuestaron a las corcholatas del presidente, que no son más que los aspirantes presidenciales, que 
el presidente tuvo a bien designar. Por eso hacen giras y eventos por todos lados tanto Marcelo Ebrard, como 
Claudia Sheinbaum, y recorren todo el país y nombran representantes en los estados del país. En el caso de 
Querétaro, es lamentable ver a los seguidores de Marcelo Ebrard, de El Marqués y zonas aledañas, porque en 
el evento del fin de semana congregó a varios “importantes activos de la política y además ex internos de 
cárceles queretanas; Gabriel Olvera y Alejandro Ochoa se pasean, ahora en Morena, como lo han hechos los 
últimos 20 años en diversos partidos políticos. Santiago Nieto, jefe de Despacho de la Procuraduría de 
Justicia de Hidalgo, quiere ser senador por Querétaro, para lo que se ofrezca más adelante, pero en el camino 
se le atraviesan Gilberto Herrera y Ricardo Astudillo, que después de años de sacarle provecho a la 
franquicia del Verde, con el PRI y el PAN, ahora quiere que le rinda con Morena. Morena hace su trabajo 
electoral sin que sea trabajo de búsqueda del voto, vivimos como siempre en los eufemismos de la política 
mexicana donde nada es, lo que realmente es; así de complicados son los políticos y una vez en el poder se 
llenan la boca de ser respetuosos del estado de derecho; lamentablemente si algo hace falta en este país es el 
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respeto a las leyes. DE REBOTE. Finalmente, en INDEREQ el hilo reventó por lo más delgado y el titular dejó 
el cargo ante las presiones del desorden heredado de la pasada administración, donde crecieron los rumores 
de todo tipo. Bienvenida la deportista olímpica Iridia Salazar. (DQ) 
 
BAJO RESERVA 
¿HABRÁ MÁS NOMBRAMIENTOS DE MUJERES EN INDEREQ?El nombramiento de Iridia Salazar en el 
INDEREQ, nos cuentan, es el preámbulo de lo que viene. Habrá más nombramientos de mujeres en las 
principales direcciones y coordinaciones que hoy ocupan hombres. Eso garantizará que no se repitan acosos 
sexuales en la dependencia. MURGUÍA GANA LA SIMPATÍA DE LOS GRUPOS FEMINISTAS. Con las 
denuncias que se conocieron de acoso y hostigamiento sexual en el Indereq nos cuentan, hay dos perdedores 
y una ganadora. El perdedor principal en esta historia, nos dicen, es Edward Sánchez, quien dejó la 
titularidad de la dependencia hace unos días, pese a que se aferró al puesto desde diciembre cuando se 
conocieron los hechos en la prensa. Edward perdió un salario mensual aproximadamente 100 mil pesos 
junto con todas las canonjías que da el poder. El segundo perdedor, nos comentan, es el contralor Oscar 
García, quien devaluó su credibilidad tras la investigación que realizó en este caso. Y hay una ganadora: la 
secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, quien ayer recibió el aplauso de grupos feministas tras la 
intervención que tuvo en este caso que llevó a la renuncia de Edward. Lupita, nos dicen, gana simpatías de 
mujeres y muestra hacia fuera el músculo como posible aspirante a la alcaldía capitalina. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SIGUE NAVA ENTRE LOS MEJORES ALCALDES DEL PAÍS. Que Luis Bernardo Nava se mantiene en el ‘top 
3’ de los mejores alcaldes del país, con 58.6 puntos de aprobación, de acuerdo con la medición más reciente 
del ranking de Alcaldes de México. Los números de aprobación del presidente municipal han sido 
permanentes desde que asumió el gobierno en la capital, centrado en su trabajo y cumpliendo cada uno de 
sus compromisos con las familias queretanas con una visión de gobierno práctica y resolutiva. Pero, más allá 
de los números en cuanto a aprobación, que ‘per se’ hablan del buen gobierno que ha liderado el panista y 
que reconocen los queretanos, no cabe duda de la proyección que le brinda el estar entre los mejores 
alcaldes del país para asumir los retos y oportunidades que vengan en un futuro, aunque hoy, lo ha 
mencionado, su única prioridad es seguir cumpliéndoles a los capitalinos. JOSUÉ GUERRERO ENTREGÓ 
OBRAS EN PRIMARIA DE EL PUEBLITO. Que, en representación del gobernador Mauricio Kuri, el 
secretario particular Josué Guerrero Trápala entregó los trabajos de rehabilitación integral de la escuela 
primaria Fernando de Tapia, en El Pueblito, municipio de Corregidora, en los que se destinaron recursos por 
4.15 mdp. “El futuro de Querétaro está seguro con niños que se están preparando, que les gusta venir a la 
escuela y que les gusta salir adelante… con la educación, contigo en la educación llevamos a Querétaro al 
siguiente nivel”, manifestó. ASEGURA GN MÁS DE 28 MIL TABLETAS DE PSICOTRÓPICOS EN EL AIQ. Que 
este domingo, elementos de la Guardia Nacional aseguraron en una empresa de mensajería y paquetería 
ubicada en el AIQ tres envíos con alrededor de 28 mil 500 tabletas de aparente medicamento psicotrópico, 
sin la documentación que acreditará su legal posesión, procedencia ni traslado. “Los elementos 
seleccionaron aleatoriamente paquetes para ser ingresados y analizados en la máquina de rayos X y tuvieron 
a la vista tres cajas de cartón que presentaban variaciones de densidad y coloración, así como diferentes 
formas a las descritas en las guías de envío”, explicó la GN vía Twitter. Ante las inconsistencias, los oficiales 
realizaron revisión manual y, en uno de los paquetes, procedente de Guanajuato y con destino a Michoacán, 
localizaron 150 cajas con 30 tabletas de aparente Bromazepam. En los otros dos paquetes provenientes de 
Cancún, Quintana Roo, con destino a Jalisco, encontraron 240 cajas con 100 tabletas de posible Clonazepam, 
es decir, en total 28 mil 500 comprimidos de medicamento psicotrópico. El lote de medicamento fue 
asegurado y quedó a disposición de la Agencia del Ministerio Público de la federación en la entidad, para 
continuar las investigaciones correspondientes. (CQRO 2) 
 
FUENTE DEL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
BUENAS CUENTAS. Muy sonriente se vio este lunes al alcalde de la capital, LUIS NAVA. Y no era para menos: 
Ayer se conoció el Ranking de alcaldes de febrero. La medición elaborada por Mitofsky, ubica al queretano 
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en tercer lugar nacional con 58.6% de aprobación y en segundo lugar de presidentes municipales panistas, 
solamente por debajo del tamaulipeco JESÚS NADER. Agua de febrero, llena el granero. (PA 2) 
 
FUEGO AMIGO 
DISCRETA. No pudo la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía, pasar inadvertida como casi siempre, a la 
hora de llegar a Plaza de Armas. Y es que la funcionaria arribó en la unidad móvil de Exa 95.5, luego de que la 
conductora Nancy Bailón le hiciera una larga entrevista. Con su característico sentido del humor, la 
consentida del cuadrante, avisó megáfono en mano que la funcionaria estaba disponible para atender a los 
reporteros de la fuente. ¡Qué mala! (PA 2) 
 
PLAZA DE ARMAS / CIRO, EL CJNG Y LA IMPUNIDAD CRIMINAL 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
LA TORMENTA PERFECTA: SABINO. Desestabilizar. El intento de asesinato del periodista Ciro Gómez 
Leyva no puede entenderse sin el ambiente de crispación e impunidad auspiciado, voluntaria o 
involuntariamente, desde Palacio Nacional. Diariamente, el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, pone una diana en la espalda de comunicadores como el propio Ciro, o Carlos Loret de Mola o 
Joaquín López Dóriga. O contra medios como Proceso, Reforma o El Universal, por mencionar algunos. 
Forman parte, según su narrativa, de la mafia del poder y el conservadurismo “corrupto” que tanto daño le 
han hecho a nuestro país. Para ellos, la hoguera y la condena nacional. Así, sin mayores elementos que 
sustenten su locuaz teoría. Pero para los grupos criminales, sus respetos y garantías al debido proceso y los 
derechos humanos. Abrazos, no balazos, se ha cansado de pregonar desde su conferencia matutina. “El 
señor Guzmán Loera. El señor Mencho”, se le ha escuchado decir con cierto respeto. Y ahí están las 
consecuencias. El atentado contra Ciro –que según el secretario de Seguridad de la Ciudad de México, Omar 
García Harfusch, fue ordenado por el cártel Jalisco Nueva Generación- no es el primer caso de un grupo 
criminal que busca acallar una vida y, a la vez, la libertad de expresión. En conferencia, el jefe de la policía 
capitalina comentó que, tras las audiencias de cumplimiento de órdenes de aprehensión de los 12 detenidos 
presuntamente involucrados en el ataque, se abrieron varios datos de prueba en el sentido de que el CJNG 
habría sido el que ordenó el atentado. Pero desafortunadamente ese no es el único intento de asesinato de 
un comunicador. Ha habido otros que sí se consumaron. Dámaso López Serrano, hijo de Dámaso López 
Núñez, alias El Licenciado, ordenó el asesinato en 2017 del periodista sinaloense, fundador del semanario 
Riodoce, Javier Valdez. Ese delincuente purgaba una condena por drogas en EU, a donde huyó tras la 
detención de su padre aquí en México y luego de romper con el grupo criminal de Los Chapitos. Hoy está 
libre en aquella nación y no ha sido investigado por el crimen de Valdez. Otra periodista, Miroslava Breach 
Velducea, fue asesinada por órdenes de Crispín Salazar Zamorano, líder del grupo criminal “Los 
Salazares”, adherido al Cártel de Sinaloa, según la Fiscalía Especializada en Delitos contra la Libertad de 
Expresión (Feadle). Solamente hay un detenido por este crimen ocurrido en 2017, es Juan Carlos Moreno 
Ochoa alias “El Larry”, único detenido vinculado con este crimen. Y así podríamos continuar con una larga 
lista de crímenes contra comunicadores, con la impunidad como constante. Tan solo en 2022, fueron 
asesinados en nuestro país 17 periodistas, de acuerdo con la organización Artículo 19. Al caso de Ciro, uno 
de los periodistas más conocidos de nuestro país y también uno de los más críticos, debemos agregar el de la 
no menos combativa Azucena Uresti. La conductora de Milenio Noticias de la noche fue amenazada 
directamente por el cártel Jalisco Nueva Generación por la cobertura que en 2021 realizaban de conflictos 
armados en Michoacán. “No estamos en contra de la libertad de expresión, pero sean parejos”, amenazó en 
un video un hombre encapuchado y armado. Es, según la autoridad, el de Jalisco, el grupo criminal detrás del 
intento de asesinato de Gómez Leyva. No lo sé de cierto, pero de acuerdo con la Comisión Nacional de 
Seguridad (CNS) de México, el CJNG es uno de los carteles más peligrosos del país. Se estima que controla el 
30% del territorio mexicano y que tiene presencia en 27 estados del país. Según el gobierno, el CJNG se ha 
expandido rápidamente en los últimos años y ha logrado consolidarse como uno de los principales carteles 
de México. Para la DEA (Agencia Antidrogas de Estados Unidos), el CJNG es uno de los carteles más 
poderosos y violentos de México, y se estima que tiene más de 5,000 miembros. La organización se dedica 
principalmente al tráfico de drogas, incluyendo la marihuana, la cocaína, la metanfetamina y los opiáceos. 
Además, también está involucrada en otras actividades delictivas, como el secuestro, la extorsión y el robo 
de combustible. El cártel Jalisco ha sido responsable de varios actos de violencia en México, incluyendo 
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asesinatos en masa, secuestros y ataques contra las fuerzas de seguridad. El CJNG ha demostrado una gran 
capacidad para adaptarse y evolucionar, lo que lo ha convertido en una de las organizaciones criminales más 
difíciles de combatir. Además, la organización ha logrado establecer alianzas con otros grupos criminales, lo 
que ha fortalecido aún más su posición en México, Estados Unidos, América del Sur, Europa y Asia. En 
resumen, el Cartel Jalisco Nueva Generación es una de las organizaciones criminales más poderosas y 
violentas de México y su principal batalla no es contra el gobierno. No. Es contra otros grupos criminales con 
quienes se disputa las rutas y el trasiego de drogas, armas, personas y la ubicación estratégica de 
narcolaboratorios. Así las cosas, el escenario no pinta bien para quienes ejercemos el periodismo en nuestro 
país. México es el lugar más peligroso del mundo para ejercer el periodismo, por encima de Afganistán y 
Siria. Además, la impunidad en los casos de asesinatos de periodistas es alarmante. Según la CNDH, sólo el 
20% de los casos de asesinatos de comunicadores han sido resueltos. La mayoría de los crímenes quedan 
impunes, lo que fomenta la violencia contra los periodistas y envía un mensaje de impunidad a los 
perpetradores. Así las cosas, vivimos en el peor de los mundos: con un gobierno que no tolera la crítica, pero 
sí a los grupos criminales. Terrible. OÍDO EN EL 1810. “UN MES.” Eso durará la campaña de “socialización” 
de las llamadas fotomultas, bajo la campaña Clics de Vida. Con ello buscan reducir un 50% el número de 
fatalidades, que tan solo en el Anillo Vial Fray Junípero Serra, durante 2021 cobró 7 vidas y en 2022 alcanzó 
las 6 muertes. Por eso la importancia de la medida que, como ha dicho la autoridad, causó en ese lapso y en 
esa zona, casi 500 accidentes. No es cosa menor. ¡PREEEPAREN! “MERECIDO.” La Cruz Roja Mexicana 
recibió a los equipos de rescate que viajaron a Turquía con una ceremonia muy especial: Los voluntarios y 
sus perros rescatistas recibieron una medalla por su valentía y entrega en la difícil situación tras los sismos 
que devastaron esa nación y su vecino, Siria. Tras el acto de reconocimiento de la Sedena y también de Cruz 
Roja, los rescatistas Valeria Segura García y Edgar Martínez, acompañados por los valientes perros Orly y 
Balam, regresaron a tierras queretanas y recibieron una evaluación médica. Orgullo queretano. 
¡AAAPUNTEN! “ACERTADO.” Fue bien recibido el nombramiento de la medallista olímpica Iridia Salazar 
como nueva directora del Instituto del Deporte y la Recreación del Estado de Querétaro (Indereq) esto tras 
la salida de Edward Sánchez del Río. El taekwondoín llega a poner orden en la casa y a facilitar las 
investigaciones que aún no han concluido. Bien. ¡FUEGO! “MEDIO SIGLO.” Esa podría ser la condena que, en 
caso de ser encontrado culpable, podría recibir el escolta que mató de un disparo a un conductor con quien 
discutió en el libramiento Norponiente de la capital. Y se me hace reducida. Yo le daría el doble. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Daniela Salgado primero estuvo muy entusiasta empujando la Ley de Paternidad Responsable que se 
presentó en la Legislatura local; sin embargo, la legisladora ha perdido interés en el tema. Nos dicen que 
anda más preocupada por tener presencia en Tequisquiapan que por atender las iniciativas del Congreso. 
Fabián Camacho afirmó que, a un mes de la aplicación del reglamento antitabaco, no tienen reportadas 
afectaciones, pese a que la venta de cigarros representa entre el 18 y el 25 por ciento de ventas del sector. 
Nos platican que el dirigente empresarial no ha descartado la idea de recurrir a la estrategia de los amparos. 
Iridia Salazar llegó al Indereq tras la dimisión de Edward Sánchez ‘por motivos personales’. La exestrella 
olímpica tiene una ardua tarea al frente del deporte queretano. Nos comentan que la taekwondoín tiene, por 
el momento, el beneficio de la duda del sector local, al que deberá demostrar más y mejores resultados de los 
que entregó cuando estuvo a cargo del deporte municipal. Enrique Graue ha estado en medio de versiones 
diversas, que al parecer son falsas. Primero se dijo que demandaría penalmente a la ministra Yasmín 
Esquivel, lo cual fue negado... Luego se supo que el rector de la UNAM fue requerido por Eduardo López 
Betancourt como testigo en un caso de acoso sexual que está enfrentando. Hasta donde se sabe, el rector 
Graue no participará… (P) 
 
JUNTOS POR LA EDUCACIÓN  
Por María Elena Soto 
MUJERES EN LA CIENCIA. El pasado 11 de febrero se conmemoró el “Día Internacional de la Mujer y la Niña 
en la Ciencia” y es muy grato para nosotros decir que, en Querétaro, con el apoyo de nuestro gobernador 
Mauricio Kuri, estamos llevando el interés de las y los estudiantes por la ciencia al Siguiente Nivel. Y es que 
Querétaro se ha destacado en la última década, no solo por la implementación de acciones y políticas 
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públicas acordes al crecimiento del país y del estado, sino también por el impulso económico y tecnológico 
que hay con la instalación de importantes empresas de talla mundial¡, a lo que hemos respondido y muy 
bien. En este crecimiento la participación de las mujeres y el interés de ellas por la ciencia y la tecnología 
también ha tenido un importante crecimiento que seguimos promoviendo al otorgar herramientas teóricas y 
prácticas que respondan verdaderamente a la coyuntura laboral. Hoy en día, podemos presumir que en 
Querétaro son cada vez más las niñas y mujeres se interesan por las profesiones STEM (Ciencia, Tecnología, 
Ingeniería y Matemáticas por sus siglas en inglés), lo cual se traduce en la construcción de estrategias 
educativas que sienten las bases para ello. No por nada es que en los últimos 6 meses se han realizado 
importantes ferias, talleres, seminarios y congresos con perspectiva STEM donde las y los jóvenes nutren sus 
sueños y comienzan a construir las bases de su futuro y el del estado. Finalmente, y acorde al impulso de este 
rubro profesional, les recordamos que ya se dieron a conocer las bases para aplicar al Examen Único para 
poder ingresar a la Educación Media Superior en escuelas como COBAQ, CONALEP y CECyTEQ, donde hay 
atractivos planes de estudio para nuestra juventud. (DQ) 
 
LA PRUEBA 
Por Andrés González 
En tiempos no electorales la mayor prueba de los servidores públicos son los resultados que entregan a la 
ciudadanía. Y de ahí deviene la aceptación – o rechazo – de la gente; la otra puede ser medible y se hace 
mediante las casas encuestadoras que emiten porcentajes en relación con otros servidores públicos del 
mismo nivel; y la tercera, la definitiva, es la que se hace en la urna en forma directa el electorado. De la casa 
encuestadora de la que narraremos, es Consulta Mitofsky, considerada una de las de mayor prestigio no solo 
en el país, sino en América; es líder pues de la investigación de la opinión a través de encuestas. Estas 
encuestas son la voz ciudadana y reflejan un retrato del momento – cuando estas se levantan – cómo se 
encuentra determinada administración o personaje en el servicio público. El presidente de Mitofsky Group 
es el analista Roy Campos, ampliamente conocido en el país. Pues bien, la primera encuesta que se hace 
pública en este 2023 – por ser bimestrales – es en torno a los alcaldes de México, divididos en zonas, pero 
también de las capitales de los estados; el lugar de los punteros, los mejor evaluados, pero también los 
mayormente rezagados. De los municipios de más de un millón de habitantes, los que tienen mayor 
aprobación son los alcaldes de Querétaro – en primer lugar – con Luis Nava con 58.6 por ciento de 
aprobación; Guadalajara en segundo con Pablo Lerma con 56.5 por ciento y Ciudad Juárez con Cruz Pérez en 
tercero con 55.9 por ciento. EN ESTA ENCUESTA TAMBIÉN HACE DISTINGO POR PARTIDO POLÍTICO. De 
los municipios gobernados por panistas, el primero lo ocupa Luis Nader de Tampico; el segundo es para Luis 
Nava del municipio de Querétaro y viene otro queretano, Roberto Sosa del municipio de Corregidora. En 
cuanto a género y en todo el país, Luis Nava es el tercero, solo debajo del alcalde de Tampico y del presidente 
municipal de Jojutla en el estado de Morelos. Esta medición fue levantada en este mes de febrero y abarcó a 
150 alcaldes del país, siendo bimestral su aparición. La encuesta viene presentada – completa – en el diario 
El Economista del día de ayer y es el pulso más cercano de cómo están estos 150 alcaldes en la percepción 
ciudadana. Y ¿Qué hace a un alcalde mejor evaluado en la percepción del ciudadano? EN PRIMER TÉRMINO, 
LA EFICIENCIA EN LOS SERVICIOS PÚBLICOS. Se tiene un viejo decir que, para ser reconocido en la 
eficiencia del servicio público municipal, se debe tener “una ciudad limpia de día e iluminada de noche”. Aquí 
van solo dos – los más importantes, creo – y son la recolección de basura, que es terciada o a diario, según la 
zona, pero también la colocación de las luminarias y que estas se encuentren funcionando desde luego. Hay 
muchos otros, como limpieza de drenes, administración y limpieza de mercados públicos, señalética, por 
solo citar algunas y que también hacen la opinión de la gente. En tanto llega la expresión final de la 
aceptación de la gente de sus gobernantes, son las encuestas públicas las que proporcionan la fotografía del 
momento en cómo percibimos a quienes nos gobiernan. Y creo que en Querétaro capital andamos por lo 
regular, entre los punteros de todo el país. Siempre, su apreciación final será la mejor. (Códice Informativo) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
ANIVERSARIO: Nuestro Pastor Diocesano, Mons. Fidencio Plaza, cumplió 41 años de ministerio sacerdotal. 
Que Dios nos permita seguir contacto por muchos años más con su guía y testimonio cómo discípulo 
misionero. ¡Felicidades! (N) 
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CULTURA  
A finales del año pasado, la Secretaría de Seguridad Ciudadana reportaba una disminución del 30% en los 
accidentes en el Anillo Vial Fray Junípero Serra, al registrar de 3 a 4 accidentes por semana. Es decir que el 
promedio “regular” de accidentes en esta vialidad rondaba de 9 a 12 accidentes por semana.  La situación no 
es nueva. Años atrás, vecinos de Misión Concá y Misión San Jerónimo se vieron en la necesidad de colocar 
anuncios en la barda exterior del fraccionamiento para tratar de disuadir a los automovilistas que excedían 
los límites de velocidad.  También se han implementado campañas publicitarias para tratar de transmitir 
mensajes claros y directos sobre la importancia de respetar los límites de velocidad. Una de ellas dice: “No 
aceleres tu funeral”.  Las señales de tránsito en la vialidad son claras y visible; sin embargo, día con día se 
registran accidentes en esta zona, muchos de ellos fatales. Sólo basta escribir Fray Junípero Serra en el 
buscador y saldrán múltiples noticias sobre accidentes en esta vialidad.  No obstante, lo anterior, la realidad 
es que la incidencia de accidentes no bajó, por lo que las demandas de vecinos de la zona aumentaron a tal 
punto que ahora se determinó tomar otro tipo de medida que tiene un solo objetivo: salvar vidas.  Ayer inició 
la etapa de prueba de “Clics de Vida”, programa basado en la prevención y que, a través de tecnología, busca 
que se respeten los límites de velocidad.  Seguramente habrá quien afirme que esta medida es recaudatoria; 
sin embargo, la realidad es que la gente que incumple las reglas de tránsito son la minoría, pero es justo esa 
minoría la que pone en riesgo a los demás.  Por ello este tipo de medidas permitirá que aquellas personas 
que disfrutan de pisar a fondo el acelerador quizá lo piensen dos veces la próxima vez. Ojalá hubiéramos 
tenido la suficiente madurez y responsabilidad como sociedad para no haber llegado a este punto. Las 
multas tienen como objetivo desalentar y sancionar el incumplimiento de las leyes. Nunca existirá un precio 
más alto por pagar que el costo de perder la vida de una persona o dejar a alguien con lesiones permanentes. 
(N) 
 
EN LA MIRA 
PERSPECTIVAS DE EMPLEO. Los datos del Inegi sobre la ocupación y empleo en la entidad dan un 
panorama interesante. En Querétaro se registran un millón 70 mil 812 empleos, teniendo una desocupación 
laboral de 3.6%. Las cifras corresponden al cuarto trimestre de 2022 y sin duda representan un avance 
importante en la recuperación económica que se busca no solo en la entidad sino en todo el país. Lo 
interesante será ver los números que se tienen a partir del primer trimestre de este año, en el que se puede 
ver ya una recuperación económica post pandemia. Veremos cómo se mueven las cifras en torno al trabajo. 
Ayer comenzó el plan piloto para las fotomultas en el anillo vial Fray Junípero Serra. La intención primordial 
es reducir la velocidad de conducción y evitar accidentes. Ojalá que la medida tenga efecto a corto plazo. 
INVESTIGAN. Tras percatarse del deterioro, abandono y deplorables condiciones de las paradas tipo Dubái, 
el Órgano Interno de Control del Municipio de Querétaro abrió una investigación para verificar si se 
hicieron efectivas las garantías, penas convencionales, si hubo sanción en contra de la empresa que tenía la 
concesión y si algún servidor público fue omiso en administrar el contrato de concesión. El primero en 
deslindarse fue el exalcalde Marcos Aguilar, quien precisó que el contrato de usufructo se realizó cuando él 
se encontraba de licencia. ESCUCHAN. Con el argumento de que escucharán todas las voces y opiniones para 
poder legislar sobre las ‘terapias de conversión’, el diputado del PAN, Guillermo Vega, invitó a la Diócesis de 
Querétaro a participar, pues el legislador consideró que la Iglesia cuenta con “información antropológica” 
que puede aportar en esta propuesta. Extraña que la fracción blanquiazul no otorgue las mismas facilidades 
para el diálogo ante otros temas. ARRANCAN. Ayer arrancaron las pruebas piloto del sistema de fotomultas 
en el anillo vial Fray Junípero Serra. En este momento, no se aplicarán multas económicas; únicamente se 
concientizará a los automovilistas sobre el funcionamiento del dispositivo, su pertinencia, y se les exhortará 
a respetar los límites de velocidad. Actualmente se informa al conductor la velocidad a la que maneja gracias 
a una pantalla ubicada sobre la vialidad. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 
EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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